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Introducción 
 
Lago de Chapala no se recuperó este año a pesar de la buena temporada de 
lluvias razonable. Mientras hablamos, ella tiene menos de 50 % de su capacidad 
total. El incumplimiento de los acuerdos de distribución de agua, la contaminación 
industrial y agrícola urbana, extracciones ilegales, el turismo no regulado y la 
pesca siguen siendo sus problemas básicos. Chapala se encuentra en un coma 
profundo de nuevo ... al igual que en 2002, cuando el señor Manuel Villagómez, el 
Dr. Manuel Guzmán Arroyo y yo presentaron Chapala Lago de la red Living Lakes 
en Johannesburgo, Sudáfrica. 



 
 
 
Una nueva cara de la crisis y de edad 
 
Así que, ¿hay algo nuevo? Sí que hay. En política, dicen, la forma es sustancia. 
Por primera vez, el gobierno ha declarado abiertamente su voluntad de privatizar 
el agua. En las últimas semanas , en la Conferencia Mundial del Agua 2014 , 
celebrada en Londres , David Korenfeld , el presidente de la Comisión Nacional 
del Agua , anunció el principal objetivo de la actual administración : Para aprobar 
una nueva ley para permitir la participación del capital privado en la gestión del 
agua agencias de todo el país . El comunicado de prensa oficial afirma que 
Korenfeld 

 
“Detallado un nuevo esquema para crear un nuevo sistema financiero para 
el agua, que incluye la participación del sector privado en asociaciones 
público-privadas en la construcción, operación y mantenimiento de la 
infraestructura de agua, así como la posibilidad de crear instalaciones de 
administración de agua metropolitanas, y la incorporación de los 
organismos de regulación para el abastecimiento de agua y saneamiento “. 

 
En años pasados , las organizaciones ciudadanas denunciaron el intento de 
privatizar el agua en México. Identificaron la agenda oculta detrás de los 
reglamentos y programas de las administraciones anteriores y la lógica detrás de 
la corrupción y la impunidad en la gestión del sector del agua en las últimas 
décadas. Ellos estaban en lo cierto. 
 
Ahora, en 2014, la privatización del agua es consistente con la política económica 
general de la administración de Peña Nieto. Reformas similares se han aplicado 
en los sectores de educación, salud, trabajo y energía. Ahora, ha llegado el 
momento para el agua. Junto con sus escuelas públicas, hospitales, y las reservas 
de gasolina, el agua pública de México ha comenzado a desaparecer como un 
bien público. 
 
La privatización del agua es la base de la crisis del lago de Chapala. Esto no es 
difícil de entender. Con la creciente escasez de agua, el líquido se encuentra una 
mejor asignación económica de los productos de exportación de alto valor. Si nos 
fijamos bien, podemos ver que la mayor parte de los conflictos socio- ambientales 
en la cuenca Lerma Chapala Santiago están vinculados a esta lógica de la 
integración hemisférica. El agua, como recurso productivo, se ha convertido en 
una ventaja competitiva para las exportaciones mexicanas en la agricultura y la 
industria. El lago ha sido sacrificado en aras del crecimiento económico y para el 
proceso de integración de América del Norte. 
 
 
 
 



La corrupción y el mercado ... mala combinación 
 
Tuve la maravillosa oportunidad de hablar con el profesor Gerhard Thielcke en una 
de las Conferencias Lagos Vivos. Me dijo que el volumen de agua óptimo de un 
lago era una de esas preguntas imposibles de la ciencia moderna. La pregunta 
importante, sin embargo es, para definir " el uso adecuado para el lago. " La 
respuesta a esa pregunta, me enteré luego, es el paso más importante para la 
supervivencia de Chapala. Debe ser un producto de un ejercicio democrático de 
gran calidad y un acto de gobierno real de la comunidad ambiental. El uso de un 
lago no debe ser decidido como resultado de un mecanismo de mercado como el 
mercado se elija siempre la máxima eficiencia económica sobre la vida misma. 
 
Sin embargo, este no es el caso de Chapala. Mercado no es la causa del deterioro 
del lago. Por supuesto, la distribución del agua de Chapala depende sobre todo de 
su valor económico en el mercado. El lago tiene que competir con otros usuarios, 
con la sed de 5 millones de habitantes de Guadalajara, con las necesidades de 
producción de una economía orientada a la exportación, con la creciente 
necesidad de la generación de energía. Amenazas antiguas y nuevas, como la 
industria de cuero tradicional de Guanajuato y la iniciativa fracking están presentes 
en la situación actual del lago. Pero no, el principal riesgo para Chapala no es el 
mercado mundial, es la corrupción llano: Chapala enemigo, como para la sociedad 
mexicana en su conjunto, es la inmoralidad de un gobierno que ha sido infiltrado 
por los delincuentes, por el negocio de la industria del secuestro y el contrabando 
de armas, por las redes de prostitución y de la industria de la muerte. 
 
Bajo estas circunstancias, no se puede esperar nada de las políticas ambientales 
gubernamentales. Por el contrario, la destrucción del medio ambiente se ha 
convertido en un negocio para la mafia mexicana. En mi país, encontrará todos los 
posibles delitos ambientales: A partir de la madera y el comercio ilegal de 
animales a la concesión de licencias de minería irregular y la ocupación directa de 
los recursos naturales de la comunidad. La lista sigue, y sigue. Por otra parte, los 
informes internacionales muestran que México tiene el peor récord del mundo en 
los asesinatos de activistas ambientales. Ellos son parte de la guerra llevada a 
cabo por el gobierno, una guerra que ha causado más de 100 mil muertes desde 
el año 2000. Más de víctimas de la guerra en Afganistán e Irán juntos. 
 
Por estas razones, quiero felicitar a nuestros amigos y colegas que han estado 
defendiendo Chapala Lago en las últimas décadas. Es un trabajo arriesgado para 
defender Chapala. 
 
Pequeños pasos para un lago, enormes pasos para el ambientalismo 
 
Las organizaciones ambientalistas que han estado defendiendo Chapala Lago 
lograron un gran éxito al presentar el caso a la Comisión de Cooperación 
Ambiental del Tratado de Libre Comercio. Como resultado, el gobierno mexicano 
tuvo que aceptar su responsabilidad en la mala gestión de la cuenca del Lerma, y 



en la crisis del agua del Lago de Chapala. Un nuevo acuerdo de distribución se ha 
publicado como un mandato federal. 
 
Este año, el nuevo acuerdo de distribución de agua obligó a las autoridades 
federales y estatales de agua para proveer de Chapala con lo que está escrito en 
la ley: 240 millones de metros cúbicos de líquido, independientemente de la 
capacidad de la situación de las presas aguas arriba. 
 
Por desgracia, la última noticia no es tan optimista. A medida que el actual director 
de la Comisión de la Cuenca federal, Elías Chedid declaró, las nuevas autoridades 
hasta arroyo no lograron cumplir con la ley. A pesar de que las presas construidas 
aguas arriba son por encima de sus límites, el agua a Chapala no fluye. El 
acuerdo no está funcionando, una vez más. 
 
La evaluación de los grupos ambientales de Jalisco es sencilla. La crisis de 
Chapala es una política deliberada y criminal creado por las autoridades del agua. 
El objetivo es justificar la construcción de una nueva presa multimillonaria en la 
comunidad de El Zapotillo. El agua es necesaria para la industria de exportación, 
en el estado vecino de Guanajuato. Un lago de Chapala vacío, facilita el apoyo 
social para una nueva presa ya que el gobierno justifica la presa como fuente de 
comedor fresco para la ciudad de Guadalajara. Una vez más la política del miedo. 
 
El peor plan no es el plan absoluto 
 
Los grupos ambientalistas y la Fundación Lerma Chapala seguirán enfrentando la 
agresión de las autoridades gubernamentales de agua contra nuestro lago, incluso 
en las peores condiciones. Como siempre, van a encontrar las maneras de hacer 
lo que hacen. 
 
Pero, ¿cuál es el papel de nuestras redes internacionales y, en particular, de la red 
Living Lakes? Hasta el momento, hemos tenido un gran apoyo político en favor de 
Chapala. Ahora, nos enteramos en la Conferencia de Nanchang de Lagos Vivos, 
podríamos estar entrando en una nueva etapa, una etapa de proyectos de 
intervención, participación de la comunidad mundial y el activismo. Estamos listos 
para el nuevo enfoque. 
 


